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大學生活的回憶

電信61級畢業、有著一張可親笑臉的邱英雄學長，目前是宏暮集團關係企業一一達方

電子公司的總經理。回憶起近三十年前在交大的生活，邱英雄學長笑著說，那時候家裡很

窮，連坐普通車回豐原老家的車票錢 17元也要盤算半天，所以大部份的時間都窩在學校。

大學生活裡，和同學們融洽的相處是令邱學長最感難忘的事，當時在宿舍裡，原本只能容

納四個人的!J叫\寢室中，經常同時擠進二、三十位同學在那裡談天說笑，或討論功課。

民國63年，邱英雄學長服完兵役之後，先後在日商及美商公司工作，兩種截然不同的

企業文化讓他印象深刻: I現在的你們可能很難想像，那時候在日商公司工作的時候，每

週一都有朝會，由總經理在三樓透過麥克風向公司所有員工訓話，懂日文的課長在一旁翻

譯，而在一樓工作的所有員工都要立正聽訓。 J

加入宏暮

幾年之後，邱英雄學長大學同學、也是當時的工作伙伴 林銘瑤正好回交大參加同

學會，遇見宏基的施振榮先生，在與施學長的一席深談之後，受到宏暮理念的感動，因此

兩人都毅然決定辭去工作，加入當時只有二十人的宏基電腦公司。

宏基電腦經歷了一段車路藍縷的創業過程，加入宏暮之後，邱英雄和林銘瑤兩位學長

首先擔任研發工程師，後來又一同南下創設宏基的台中分公司。那時候台中分公司的規模

很小，業務量又不穩定，在最艱苦的時期，他們兩人還分別到勤益工專和逢甲大學兼課，

將鐘點費交給公司，這才發得出其他員工的薪水;白天兼課，而晚上又要處理客戶申訴的

種種問題，連續幾天幾夜沒睡是常有的事。「還記得有一次連續三天沒睡，到了第三個晚

上，半夜兩點從台中回豐原的時候，實在是忍不住睡意了，只好把機車停到路邊，趴在車

上睡了幾個小時才繼續騎。」

民國70年之後，邱英雄學長先後參與了宏基集團在新竹科學園區以及在桃圍的建廠工

作，隨後又到台北總公司擔任施振榮董事長的特別助理，開始接觸業務工作;目前明基電 m

腦是世界前五大Mo 口 itor的生產公司，邱英雄學長正是明基的首任Y[onitor Business 二

Head 0 在明基帶領製造、建廠業務，並負責包括馬來西亞、中國大陸、墨西哥、歐洲等地 rJ

區的海外管理實務時，邱英雄學長更為宏著集團建立了許多完善的管理制度。 天
「宏暮最大的特點在於內部創業。」邱英雄學長強調，I在這裡，宏暮永遠不會吝於 涯

和員工分享利潤，更希望員工即股東，並充份的授權，讓員工與公司共同成長。」 父

大
創立達方電子 人

達方電子原本是明暮電腦的一個部門，負責電子產品關鍵零組件的研發與製造，到去41
年六月才正式獨立出來。目前員工共有兩百人，成立一年多以來成果裴然，主要產品包含
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返馳變壓器、微型變壓器、主軸馬達、晶片電容等等。「所有這一類資訊產品的關鍵性零

組件原本都是日本供應商的天下，目前宏暮集團正努力朝上游的關鍵零組件發展，因此成

立了達方電子。」

為什麼達方電子不像宏暮集團裡的其他公司一樣，在名字裡有個「基」字呢?邱總經

理解釋，因為達方雖然是宏暮集團的一份子，但主要產品是關鍵零組件，內賣與外賣需要

兼顧，也就是說，產品除了供應給宏基集團內部的成員，也賣給和宏基集團有競爭關係的

企業 O 由於這種與客戶之間既合作又競爭的關係'使公司在創立之初決定在名稱上不要引

起太多與宏暮集團的聯想。

擔任總經理的邱英雄學長進﹒步地說明公司產品需要外賣的原因: 1宏基集團採取的

是利潤中心制，每個集團內部的公司都在追求成本最小化，不會因為你是集團內的一份

子，就願意用較高的成本購買你的零組件，所以我們必須同時打開外賣的市場、藉由產量

的提升來降低成本，這時達方電子的產品才能與原先的日本供應商一較長短。」邱總經理

笑著說: 1 我原本在明暮擔任高層主管，現在達方從明基獨立出來之後，從前的部屬都變

成現在的客戶了 I J

目前達方電子已有上市上有區的計劃 O 身為達方的大家長，邱英雄學長認為未來的任務

在於創造出最好的工作環境，透過最適當的授權，提供良好的成長空間讓每個人都隨公司

而成長、發揮才能，使產品合於世界的需求並創造價值。

人生觀與工作觀

邱英雄學長反覆強調「用心」、「有效」這四個字。他認為每個人都應該熱愛自己的公

司和工作，培養自己對這份工作的興趣，扮演好自己的角色，成為該領域的專家，每隔一

段時間也需要個人再造，重新學習。

「經營家庭和經營企業是-樣的，我的人生觀與工作觀可以互相結合， J 邱英雄學長

認真的說， 1雖然平時工作繁忙，不能天天回家吃晚飯，但我經常送花給太太，每年耶誕

節也一定會寫很肉麻的卡片給她。」學長身上還貼著時下最流行的紋身貼紙，他笑著說，

「這是我的兩個小女兒買給我的。她們是我的心肝寶貝。」

對學弟妹的建議

邱英雄學長的大兒子已經「升格」成為自己的學弟，今年剛從交大電信系畢業，要繼

續就讀交大電信研究所，所以目前在學的交大學生，在學長眼中看來都像自己的小孩一

樣。「這一代的交大人比較有條理，聰明、見過世面，自主性強，而且環境比較好 o J 邱

英雄學長說， 1從前台灣電子產業並不發達，工作機會很少，當年我剛從軍中退伍時，還

因為找不到工作，在家讓媽媽擔心了一個月。但這樣的事情現在不會再發生了。在我們這

交 一代，參與打造了國家的高科技產業，建立今天的基礎 'T一個世代就更任重道遠了。」

大 「三十年前的菲律賓各項條件都不比台灣差，甚至超越台灣 O 但三十年後的今天，菲

友 律賓人的後代卻離鄉背井到台灣來當外勞、當女傭。」邱英雄學長語重心長的說: 121世

聲 紀是經濟導向的世紀，政治的影響力將會越來越小 O 世上有飛利浦、 NEe這樣的百年企業，

卻何曾見到百年的政治家呢?希望下一代的交大人能夠接下這個棒子，繼續從事經濟建
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設，決不要讓我們的後代子孫重演菲律賓人的悲劇。」
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